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除夕

生活故事

■童伟忠 文

近日，我去仙霞西路探望患病的
老同事。途经水城路口，两幢灰白色
的6层建筑映入眼帘，这不就是38年
前，我结婚时曾住过的“鸳鸯楼”吗？
望着既陌生又熟悉的楼栋，我百感交
集，往事重现，清晰如昨。

上世纪八十年代，上海居民住房
的困难程度，今人难以想象。一家三
代蜗居一室比比皆是，大龄青年结婚
无房更是普遍现象。

彼时，我也进入了这个行列。巧
的是，长宁区房地局此时调拨了一间
鸳鸯房给我供职的单位。消息一传
开，立马就有 8 位大龄青工申请。粥
少僧多，如何平衡？厂党委提出择优

分配。我进科室三年，两年当选先进，
又入了党，凭着这些硬条件，获得了入
住“鸳鸯楼”的资格。

去仙霞路房管所驻“鸳鸯楼”办事
处，与对方签订了租用两年的协议，我
拿到了 5 楼一套朝北的一室户钥匙。
房间独门独户，钢窗结构，面积约11.8
平方米，有小卫生间和一平方米的袖
珍阳台。最可心的是，有一只单眼煤
气灶，可免生炉子做饭之累。请同事
帮忙刷墙、油漆地面，给新家具系上红
绸带，给窗户贴上大红喜字，鸳鸯房顿
时面目一新，喜气洋洋。

虽是过渡性质的婚房，但基本生
活设施齐全，想到同单位有不少大龄
青年婚后不得已与父母挤在一室，或
借近郊无卫无煤的农民房成家带来的

种种不便，我深感幸运。
婚后的日子苦乐参半。那时，仙

霞路正在开挖铺管，不通公交。妻在
浦东上三班，早班3点半出门，走半小
时，赶 71 路头班车。中班，妻到家已
是凌晨时分。她自嘲，自己是“星光照
耀上下班”。虽然苦，但我们年轻能承
受，心中充满了对未来的美好期盼。

当时两幢“鸳鸯楼”都是六层建
筑，每层南北各有一排长长的兵营式
的住房，中间的走道和上下楼梯十分
宽敞，这是为方便租赁者经常需要进
出搬家而特意设计的。“鸳鸯”们早出
晚归，平时交流不多，可谁一旦有事，
只要招呼一声，大伙二话不说，伸出援
助之手。一天傍晚，我下楼倒垃圾，忘
带了房门钥匙，煤气灶上正煲着汤。
情急之下，我敲响了隔壁邻居的房
门。开门的是市府小车班的司机小
李，他找来一根细竹竿，让我踩在他肩
上，将竹竿从房门上方的活动翻窗伸
进去，抵住司必灵锁头，再往下按，试

了5分钟，锁被顶开了，我长吁了一口
气。此后，我和小李成为“鸳鸯楼”里
最好的朋友，至今仍联系。

记得1988年1月14日凌晨，睡梦
中的我突然被妻子的一声惊叫吓醒，

“不好，羊水破了！”距预产期还有一个
半月的妻子要早产了！事先毫无征
兆，看到胆小的妻在哭泣，手足无措的
我立马镇定下来，柔声安慰着妻子，第
一反应就是叫救护车。我披衣起床，
向楼下的公用电话间奔去。当时，“鸳
鸯楼”600 多户人家只配置了一台公
用电话机。此时，电话间大门紧闭，我
心急火燎地去敲门卫值班室的门，值
夜班的老张打着哈欠问：“啥事啊？”得
知孕妇有早产迹象，他也急了，说：“我
带你去找肖老头，电话间是他负责
的。”我和老张连奔带跑赶到肖老头
家，睡眼朦胧的肖老头先是不耐烦地
问：“半夜三更折腾啥？”了解情况后，
他也急了，拿上一把钥匙往“鸳鸯楼”
赶。夜色正浓，半道上，眼力不济的肖

老头摔了一跤，老张对他说：“你走得
慢，把钥匙交给小童不就行了？”

我将肖老头搀扶起来，他说：“不
是我不放心，而是一大串钥匙，别人分
不清。”5 分钟后，电话打通，10 分钟
后，妻上了救护车，直驶长征医院。清
晨四时许，女儿呱呱出世，有惊无险。

租借“鸳鸯楼”协议规定，租满两年
须搬离，由所在单位负责分房。可事实
上，真正按时“撤退”者凤毛麟角，有的

“鸳鸯”孩子读小学了，还在这里生活。
为了加快“鸳鸯房”流转，为新“鸳鸯”腾
出婚房，协议明确，房租两年内租费平
价，第三年翻一番，第四年再翻一番。
好在厂工会报销了一部分租房费，减轻
了我们的压力。四年半后，妻子单位分
房，我们才告别了“鸳鸯楼”。

“鸳鸯楼”是特定时期的一种大龄
婚房供给，它对缓解住房紧张、保障社
会稳定发挥了积极作用。“鸳鸯楼”早
已退出舞台，但它存在的意义，让我们
这一代人刻骨铭心。

当年我住“鸳鸯楼”

岁月悠悠

■贾瑞东 文

除夕中午吃过团圆饭，下午包饺
子，老伴洗菜、剁馅、和面，干得最多。
一切就绪，儿媳妇擀面皮，老伴一人主
包，我不会包不会擀，就负责往竹盖上
摆放。

小孙子见我们变戏法捏泥人似的
好玩，遥控器往茶几上一丢，手机往沙
发上一扔，喜滋滋跑来插在奶奶与妈
妈中间也要包。

刚伸手，妈妈一把扯开：“快去洗
手！”孙子洗完后又勾头拱了进来，仿
着奶奶，把面皮摊在左手上，手小皮
大，五个指头盖得满满的，右手拿着盆
中筷子夹馅。筷子不听使唤，一夹就
叉开，试了几次终于夹上一块，小心翼
翼地捉起，刚到半途筷子又叉开了，

“嚓”地一声，韭菜、肉沫、油水弹了自
己一脸奶奶一身，惊得自己一抖吓得
奶奶一颤。妈妈吼道：“看你的电视
去！”奶奶说：“他喜欢就让他做吧！”我
也帮腔：“小孩子有好奇心，做喜欢做
的事容易成功，再说动动手也不错，力
所能及自享其成，饿不着还有成就
感！”妈妈不作声了。孙子聪明，去厨
房取来调羮，奶奶夸赞道：“你看，我们
都没想到。”

舀一羹匙到掌心里却散作一滩，
汁水横流，拢这里那里散开，收那边这
边溢出，手忙脚乱，怎么也团不到一
块，我们看得着急。妈妈遥控道：“指
头翘起来，掌心窝着点！”爸爸赶紧跑
来执教，站在儿子背后，大手握小手一
步步指导。

成了，虽有点怪异，但毕竟是自己
的劳动成果，孙子把这个作品捧在手
里反复把玩，不整齐的捏整齐，不服贴
的再弄弄，从未见他如此认真过。

小狗豆豆跑过来凑热闹，“嗖”地
跳上凳子，两脚搭上桌沿，黑珍珠般的

眼睛左顾右盼，伸出红红的舌头舔卷
上唇。妈妈用擀面杖指着它嗔道：“下
去！下去！”豆豆极不情愿又无可奈何
地跳下凳子，“笃笃笃”跑到妈妈脚下，
起立抓挠她的裤腿，见没反应又跑到
孙子面前仰着头巴望，“汪汪”告白，它
以为与孙子的关系最铁，可孙子沉浸
在自己的创作中根本无视周围的一
切，它又跑到不太熟悉的我和奶奶面
前，我们想趁机亲近亲近，用脚去碰碰
去勾勾，它却畏畏怯怯地退避，穿梭般
这个脚背舔舔那个腿上蹭蹭，忽儿又
狂躁地满屋乱窜，房间里全是它奔跑
的鼓点。

好气又好笑的是吃饺子。奶奶
说：“饺子里有金币，谁吃到谁中奖发
财！但要小心别把牙崩了！”向来讨厌
吃饺子的孙子哪听得这话，手中瓜子
一下抛进果盒，“咚咚咚”跑来爬上凳
子，抓起长短不齐的筷子就到碗里盘
里找，夹一个滑一个，挑一个掉一个，
有的掉到桌子上溜冰似的飘出很远。
夹不住就拨，看这个像看那个也像，在

深处找，在中间翻，拨开这个又盯那
个，眼睛贼溜溜乱转，弄得狼藉不堪。

妈妈端一盘刚出锅的饺子从厨房
出来，看见这状况气得一巴掌打在孙
子正待伸出的手上，筷子“哐啷”脱手，
一只斜插盘中一只坠落地上，“不吃就
别翻！”向来溺爱的奶奶见此也不悦
了，“要吃到才算数才灵验！”

没了保护伞的孙子这才规矩许
多，默默而又执着地东一个西一个挑
着吃，吃一半见没有就将剩下的一半
丢给奶奶。我幸运，吃第二个时门齿
刚切下就有感觉。我松开嘴，吩咐孙
子去厨房拿醋，孙子有些不情愿，忽见
妈妈斜眼瞪他，赶忙放下筷子去了。

我立即将有钱的饺子放回盘里，孙
子出来放下醋瓶又急切地操起筷子准
备去盘里翻找。我说：“孙孙啊，动动脑
筋吧，你想想，硬币的边遇到软的面皮
会有什么结果？”孙子乌亮乌亮的眸子
转两转，扭头向着我：“顶起一根棱。”

“还有另一种情况呢？”我说。“戳
破了裂开一条缝。”他答。

“对呀”还未出口，他就顿悟似的
找起来。蹲在凳子上蹶着屁股细细地
寻，又打算用筷子拨，瞟见妈妈的眼神
赶忙止住了，伸长脖子在盘碗里扫视，
筷子尖探雷器一样这个上面点点那个
腰间碰碰。“啊，是它！”这声音既突然
又惊炸，吓得豆豆失措地狂吠。

孙子扔掉筷子干脆用手去抓，也
不口咬直接掰开。果不其然，一枚黄
澄澄的五毛硬币在灯光的映衬下晶晶
闪闪，孙子用指头抠出来，举起油亮亮
的硬币大喊大叫：“中奖啦！发财啦！”
边喊边一手杵着桌沿一手旗帜般高举
摇曳，想站在凳子上，“哐当”，脚踩空
了险些从凳子上摔下来，醋碗砸翻了，
泼了满桌，硬币脱手而飞，先在桌边滴
溜溜旋转，接着坠落地上“叮叮当当”
一路滚转，豆豆拼命追赶，双脚去按，
全家人惊出一身冷汗。

不知道翻碗是否预兆着翻身，撒
钱是否暗示着财源滚滚，但有一点是
能确定的——全家人的除夕，全家人
的喜悦，尽在小孙子的脸上。

■吴毓 文

小区有个理发室，坐落在大门内
路旁。

二十多平米，隔成两室，前面大
间，放了两张理发转椅，两面镜子，后
墙边一溜排顾客座席，墙角一工作台，
后面小间有个洗发躺椅和水池、小餐
桌，布置简易朴素。

托尼，中等个小伙，大家叫他小
李。小李清瘦帅气，有张似混血的欧
版俄罗斯脸型，轮廓分明，眼晴深凹，
鼻子高挺，肤色白皙。小李还腼腆羞

涩，低调内向，口讷言少，顾客来只问
要理什么发型，不爱跟人聊天。

长年为周边居民服务，理发室最
大特点是价格亲民，从最早一次理发
十五元到至今三十元，在美发行业，也
属贴地板的价格了。

小李的服务体贴细心手艺高。你
坐在他那儿理发，他不会嘴里抹蜜似
的帅哥美女姐啊妹啊来忽悠你，也就
不会有被套路被坑的后顾之虞，不会
一会让你充值，一会让你办卡，一会问
你要不要按摩要不要升级，更不会让
你选择要三星、四星、五星托尼的纠

结。
小李实诚，不管男女老幼一视同仁

的细心，不会因平民价格打“马虎眼”。
理发讲究慢功出细活，小李极有涵养耐
心，态度谦和，为你需要的发型一遍遍
地去修饰，所以他的发型塑造，层次自
然，有模有样，丝毫不亚于美发厅。

手艺店的魅力永远在细节，我老
公是个讲究头势清爽的标准上海细节
男人，也是小李理发店的忠实顾客，但
凡单位有个啥活动，他必须先要头势
清爽，也必得去这理发店报到，平均一
月要去见次小李。

最早以前我们住小区一期，理发
店在四期，他宁愿走过近在咫尺的美
发厅而迈进四期的小李理发店。家里
那时有《上海电视》、《人民警察》、《萌
芽》等杂志，他总顺手带几本过去，理

完发就全送给他，小李就放桌上，让等
待的顾客翻阅。

小李帮老公理发也是耐心细致，
老公头发不多，薄薄一层，尤其近来头
顶差不多也要冒出“小荷（荷包蛋）才
露尖尖角”的前奏，但小李一点不马虎
疏漏，一层又一层地分批剪了又剪，用
推子推了又推，直到没一根细发冒出，
从头至尾起码半个小时。

我无聊时，也陪老公一起去，顺便
也剪个发，我一直是梳马尾辫的，就是
修短一些。我的头发也稀疏得像秋天
的芦苇，薄薄地覆盖在头上，但小李那
个细心呀，一层层夹起分批帮我修剪，
极度细致认真。

现在我再不去小李那修剪头发
了，实在是头发稀荒得不好意思让他
穷忙乎，索性让老公在家抓住我的马

尾辫梢，嚓嚓几剪刀下去了事。
小李原先身边有新婚小娇妻打下

手，帮着洗头烫发卷发焗发、扫垃圾、洗
洗毛巾围兜，小李轻松很多。不多久，娇
妻怀孕了，后来生下女儿，妻子在家带小
孩，遂来了他姐姐帮忙。

日子不经意间如白驹过隙，他女儿
一天天长大，又看到小店里这一家三口
围桌用餐，黄昏时小李会忙里偷闲牵着
女儿的小手遛弯，多么温馨的幸福场景。

小李的生意依然一如既往地忙
碌而有条不紊，默默勤恳地守着这份
手艺活，后来他买了私家车，女儿很
快到学龄年纪，妻子带着小女回老
家，又剩他一人里外独揽，每天手拿
推刀剪子，勤力地剪着，修着。简陋
的理发室，清冷孤独的身影，常常忙
碌到深夜。

小区理发师

世相百态
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市区协同，打造杨“数”浦新质秀带创新区
《杨“数”浦新质秀带创新区建设方案》和一批区校合作项目正式发布

“新质秀带”创新区覆盖杨浦全域

复兴岛全球设计大赛启动

本次大赛围绕复兴岛作为“数字岛”、“设计岛”、“人民岛”的三岛定位开
展主题征集，以复兴岛全岛及复兴岛运河沿岸为征集范围，研究范围向西扩
展至军工路，包含上海理工大学主校区。图为征集范围示意图。

厚植绿色基底，大力推进生态文明建设

成都杨浦交流座谈会召开
本报讯 3月13日下午，成都市

—杨浦区交流座谈会在上海人民城
市实践展示馆召开，双方围绕数字
经济、商务服务、园区管理、科技创
新等方面的探索实践，进行分享交
流。杨浦区委书记薛侃，成都市委
常委、宣传部部长辜学斌出席，杨浦
区委常委、宣传部部长施方主持，副
区长刘晋元参加。

薛侃指出，作为“天府之国”的
成都，既有着浓厚的烟火气息，又蕴
藏着丰富的人文景观，在城市治理、
经济建设、创新发展等方面都展现
出了深厚优势和蓬勃生机。当前，
杨浦正紧密围绕习近平总书记的殷
殷嘱托，奋力谱写人民城市新实践、
创新发展再出发、振作杨浦“一股
劲”“三篇大文章”。期待与成都市
深入交流，在人民城市建设、科技创
新、文化旅游等方面加强互学互鉴，
推动双方合作早日结出硕果。

辜学斌指出，行走在杨浦这片
热土上，感受到了人民城市实践中
的情怀与担当、城市更新中的温度
与力度、产业转型中的创新与融合，
以及城市文明建设中的品质与鲜
活，希望与杨浦进一步加强在城市
治理、科技创新、文化旅游等方面的
交流与合作，共同提升城市品质和
人民生活水平。

会前，辜学斌一行先后参观了
长白 228 街坊、美团公司展厅、杨
浦滨江公共空间和上海人民城市
实践展示馆，了解杨浦在城市建
设、科技创新、产业发展等方面的
经验做法。 ■宋玥

区企合作推进城市更新
本报讯 3月11日上午，区委副

书记、区长周海鹰一行走访中国建筑
科学研究院有限公司，与中国建研院
党委副书记、总经理樊金龙等领导就
加强区企合作，共同探索城市建设与
科技创新的新路径，推动区域高质量
发展进行了深入交流。副区长于洋、
中国建研院副总经理毛军为参加。

周海鹰一行参观了中国建研院
数字化展厅，了解企业发展历程，以
及建筑结构、绿色建筑、智能建造等
领域的最新研究成果和应用案例。
在随后的座谈会上，周海鹰介绍了杨
浦近年来在城市建设、科技创新和产
业发展等方面的情况。他表示，当
前，杨浦正聚焦复兴岛加快滨江区域
开发建设，围绕数字岛、艺术岛、人民
岛定位，有序推动工业遗存和历史建
筑活化利用，加快上海量子城市时空
创新重点实验室建设，引育一批科技
含量高、带动效应强的产业项目，高
标准推进滨水公共空间改造升级。
欢迎中国建研院等龙头企业积极参
与，期待中国建研院发挥自身优势，
为杨浦建设发展提供更多技术支撑，
杨浦将不断优化企业服务，为企业发
展营造更加暖心的营商环境。

樊金龙介绍了中国建研院的发
展历程、业务布局和未来规划。他
表示，中国建研院一直致力于为城
乡建设提供成套技术解决方案，与
杨浦区在城市更新、建筑安全、绿色
低碳、数字智能等领域有着广阔的
合作空间。未来，中国建研院将积
极融入杨浦城市更新进程，充分发
挥技术优势，不断加强双方协作，为
区域高质量发展贡献力量。 ■傅新

本报讯 3月13日上午，“新质杨
‘数’浦 秀带创新区——2025年杨浦
区科技创新大会”在复旦大学管理
学院政立院区剧院举行。

市科委主任骆大进、副主任翟
金国，区委书记薛侃，区委副书记、
区长周海鹰，区政协主席邰荀，区委
常委、组织部部长秦丽萍，区委常
委、常务副区长尼冰，区人大常委会
副主任、区总工会主席董海明，副区

长、区公安分局党委书记、局长吴
雷，副区长刘晋元，复旦大学党委副
书记钱海红，同济大学副校长、中国
工程院院士童小华，上海财经大学
党委常委、副校长靳玉英，上海理工
大学党委常委、副校长张众，上海开
放大学党委副书记姚辉，上海体育
大学党委副书记杨玲，上海电力大
学副校长张波，上海海洋大学总会
计师郭爱萍，长三角国创中心主任、

上海长三院院长刘庆，上海长三院
院长助理肖功海，海军军医大学第
一附属医院院长廖专，以及区域内
相关科研院所、企业代表出席大会。

骆大进在致辞中表示，当前，上
海正按照习近平总书记的重要指示
要求和党中央决策部署，紧扣强化
科技创新策源功能主线，全面深化
科技体制机制改革，着力打造富有
活力和全球竞争力的创新生态，推

动上海国际科技创新中心建设从
“打基础”“建框架”向“强功能”加速
跨越。杨浦作为国家创新型城区、
上海科创中心重要承载区，近年来
以杨“数”浦品牌建设为牵引，走出
了一条科教资源赋能产业升级的特
色发展之路。市科委将一如既往地
支持杨浦，围绕共同打造杨“数”浦
新质秀带创新区，更加突出市区战
略协同， （下转第4版）

本报讯“聚焦全域创新，到2035
年，杨浦将全面建成新质生产力策
源高地、新兴产业培育高地、先进生
产要素集聚高地。”3月13日，在区科
技创新大会上，杨浦对《杨“数”浦新
质秀带创新区建设方案》（以下简称

《方案》）进行解读：至 2027 年，杨
“数”浦创新区创新创业要素的密
度、强度和浓度进一步提升，未来产

业培育新机制初步形成，全社会研
发经费投入占GDP的比重达5.5%，
数字经济核心产业占全市的比重达
20%以上，复兴岛上海量子城市时空
创新基地建设成效初显。

《方案》指出，杨“数”浦新质秀
带创新区覆盖杨浦区全域，总规划
面积约60.61平方公里，根据区域功
能定位和发展目标，主要分为科技

创新策源区、产业创新承载区、生态
创新融合区和辐射溢出联动区四个
功能区，实现创新空间、产业空间和
生活空间的紧密融合。

科技创新策源区以复旦大学、
同济大学等高校院所为主体，联动
大学科技园、大学周边区域，依托高
校科研优势与创新资源，集聚国家
战略科技力量和高能级创新主体，

构筑原始创新高地和未来产业孕育
地，面积约8.5平方公里。

产业创新承载区以杨浦滨江、
大创智、湾谷复旦未来谷、环同济、
大创谷等重点区域为核心，主要承
接科技创新策源区成果转化项目，
汇聚国际化创新要素，打造数字经
济等新质生产力承载空间，推动大
中小企业融通创新， （下转第4版）

本报讯 为深入学习贯彻党的二
十届三中全会精神和习近平总书记
考察上海重要讲话精神，贯彻落实
2025 年全国两会关于持续推进人工
智能+行动、提升社会治理效能的重
要精神，按照市委、市政府关于全面
提升城市时空智能治理能力，支撑千
行百业垂类应用需求的工作部署，聚
焦上海量子城市时空智能创新建设，
3月12日，“上数营”开营一周年之际，

“量子城市 共植未来”2025年上海量
子城市时空创新建设“上数营”联创
活动第二期在复兴岛量子城市时空
创新基地举行。

市规划资源局党组书记、局长张
玉鑫，区委副书记、区长周海鹰，区委
副书记周嵘，同济大学副校长李翔宁
出席活动。活动现场，2025年复兴岛
全球设计大赛发布，上海量子城市第
一批两个先导场景“美好生活掌中
宝”“燃基智网”进行了路演。

“上数营”是为推动上海量子城
市时空智能创新建设工作所组建的
开放联创工作营，成员包括高校、互
联网企业、规划建设单位、软硬件供
应商及新业态企业等共计 60 余家。
当天，市规划资源局、杨浦区委区政

府、同济大学三方联合工作专班，“上
数营”成员单位和市相关委办局、相
关社会代表等共同参加本次活动。

张玉鑫在致辞中感谢杨浦区、同
济大学和“上数营”各位联创成员的全
情参与和大力支持。他表示，要锚定
目标，奋勇争先，着力打造量子之城、
创新之城。学习贯彻习近平总书记在
全国两会明确的“经济大省挑大梁”的
重要讲话精神，推动量子城市的科技
成果转化为实实在在的生产力。

共创联创，穿越无限，聚力打造
未来之城、梦想之城。落实习近平总
书记关于“将创新链和产业链无缝对
接”的指示精神，借助“复兴岛全球设
计大赛”契机，将前沿的人工智能设
计理念和技术引入复兴岛，培育壮大
新兴产业、未来产业，探索未来城市
营造新模式、美好生活新方式。以设
计大赛为开端，谋划更具吸引力、更
高能级的活动，将复兴岛打造成为容
纳无限可能、点燃创意梦想、体验美
好生活的未来岛。

云宇起势，星空爆冉，全力打造复
兴之城、光荣之城。“美好生活掌中宝”
紧紧围绕落实人民城市理念，回应老百
姓对美好生活的向往； （下转第4版）

本报讯 正是植树好时节，3月12
日下午，区委书记薛侃，区委副书记、
区长周海鹰，区政协主席邰荀，区委
副书记周嵘等区四套班子领导成员；
市规划和自然资源局党组书记、局长
张玉鑫，副局长王训国、许健、徐明

前，二级巡视员陈春和、黄河；市绿化
和市容管理局二级巡视员许东新，同
济大学副校长李翔宁等来到复兴岛
共青路植树点，参加2025年全民义务
植树活动。

复兴岛位于杨浦滨江的黄浦江

下游，距吴淞口约 6 公里，整体呈月
牙形，土地面积约 1.13 平方公里，是
浦江内唯一的封闭式内陆岛，去年
12 月，“上海量子城市时空创新基
地”在复兴岛开启。当天，市规划资
源局、杨浦区委区政府、同济大学和

“上数营”代表团队一行来到植树
点，挥锹铲土，合力栽下国槐、白玉
兰、桂花、红玉兰、银杏、广玉兰等品
种的苗木，并挂上“量子城市·星空
树”铭牌，为复兴岛创新基地建设注
入绿色动能， （下转第4版）


